



## Quid de l'esprit de l'homme? Psaumes, Proverbes, Ecclésiaste

Si beaucoup de textes bibliques parlent de l'Esprit de Dieu, il en est aussi qui parlent de l'esprit de l'homme: par ex. les Psaumes, les Proverbes ou l'Ecclésiaste. Dans un cas comme dans l'autre, le mot *ruah* qui est utilisé. Cependant, lorsque la Bible parle du *ruah* de Dieu, une force créatrice est sous-entendue, une volonté d'En-Haut, une puissance indestructible que rien ne peut arrêter. En revanche, lorsqu'il est question du *ruah* de l'homme, il s'agit des tréfonds de sa personne, de ses pensées, de tout ce qui constitue son intériorité. Ainsi, dans le livre des Psaumes, l'esprit de l'homme est cette dimension qui se réjouit (Psaume 16, 9), mais aussi qui s'abat au-dedans de lui (Psaume 34, 19 ; 77, 4 ou encore 142, 4). Pour sa part, le livre des Proverbes souligne qu'un «esprit abattu dessèche les os» (Proverbes 17, 22). Nous trouvons ici la pensée que l'esprit de l'homme a un impact sur son physique, sur sa santé.

Dans la Bible, l'esprit de l'homme est également cette dimension qui médite (Psaume 77, 7) et qui se tourne vers Dieu (Ecclésiaste 12, 9). Qu'est-ce donc que l'esprit d'un être humain? Encore aujourd'hui, aucune réponse n'est tranchée. Les Psaumes, les Proverbes et l'Ecclésiaste nous donnent à voir un esprit qui réfléchit, qui ressent et qui pourrait très bien entraîner le corps dans sa chute.

Pour aller plus loin:

Chevallier, Max-Alain, *Souffle de Dieu. Le Saint-Esprit dans le Nouveau Testament*, Éditions Beauchesne, Paris, 1978.

